



DIRECTOR
JUAN MONGA

ADMINISTRACION: 18 de Julio 65

NUMº 9

SUSCRICION MENSUAL
\$ 0.40 centº

Tiene Editor Responsable

EL TALA COMICO



ALALA, DOMINGO 3 de FERRERO. 1965

LA SEMANA

Si aquellos á quienes incumbe la administración y gobierno de los Departamentos dedicaran una pequeña fracción de intereses á nuestras necesidades: si fiscalizaran los actos de sus subalternos, y no cerraran los oídos á las quejas que desde el Hano formulan aquellos que han hambre de justicia, muy otra fuera seguramente, nuestra situación. Pero sucede por lo común que, fuera de aquellas épocas en que es indispensable la acción oficial para realizar el acto político que ha de garantizar la estabilidad del puestro público, los encargados de velar por nuestros intereses, apenas si dedican al cumplimiento del deber el tiempo indispensable para llenar el expediente, sin curarse de las pequeñas ruedas que en el complicado engranaje administrativo completan la armonía del todo, indispensable á los fines de un buen Gobierno. Pasan los meses y los años, y, bajo un cielo siempre gris, vemos sucederse los días á los días, sin que tengan solución de continuidad nuestros viejos males, sujetos siempre á las mismas enervadoras prácticas, esclavos del más pernicioso rufinarismo, condenados á esperar que lo inesperado nos redima. Nada cambia, todo permanece estacionario y la savia esa savia fecunda que todo lo rejuvenece en la Naturaleza previsoras no sustituye en la economía de nuestro decrepito organismo las pérdidas consiguientes á la existencia. Los cambios, las sucesivas transformaciones á que sujeta el Poder una Constitución sabia, no llegan hasta nosotros, por que al

pasar por los antiguos moldes, estos le imprimen su sello peculiar, y quedan fundidos en el modo de ser personalísimo de los que, nacidos y educados en el corruptor ambiente de una administración funesta, odian toda reforma que directa o indirectamente tienda á restringir el ejercicio de invelarados abusos.

Ocurrérenos estas reflexiones al tener noticia de que se espera la visita del Sr. Jefe Político, q. no ha llegado aun á la hora que escribimos estas líneas. Sabese que ha estado en Bando, donde, según dicen, habia sido solicitada su presencia para presfiojar no sabemos que beneficencias iniciativas. Aquí, si viene, vendrá sin haber sido llamado, por que nuestro pueblo, que tiene muy poco que agradecer á los que han sido, ha caído en un escepticismo enervante, y nada espera de los que serán. Si viene, bien venido sea. Desde ya aseguramos que saldrá muy salisfecho, y creyendo, como no va á creerlo!, que *«nauchugare in questo mar e gioian»* como dijo el Dante. Aunque tambien es cierto q. cada uno de nosotros teme arriesgar y comprometer la tranquilidad personal á título de aportar algo insignificante á la cooperacion social, saliendo de un retraimiento, suficientemente protegido, y con el cual vamos hallandonos regularmente.

Esto que parece estar reñido con la moral, esta, sin embargo sancionado por la moderna ciencia sociológica, que al equiparar las sociedades humanas con las animales, admite como buena la accion conforme á la ley orgánica del grupo considerado como ser viviente.



Estamos en pleno renacimiento: si seguimos así crean- vds, que vamos muy lejos,.... aunque nos

rompamos el bautismo. Vayan viendo, sino. La H.C. Auxiliar hace mes y medio que no sesiona. Su Secretario ha renunciado por que no le pagan; el que abre las negras sepulturas *«dimi- te»* por que no le pagan, y la T.E.A., en *«cumplimiento de su DEBER»*, nada. Es decir, tanto como nadar, nosé, pero, cuando menos, se baña en agua de rosas. Ah! y se prepara para ... distribuir entre sus Auxiliares, la mayor parte de las cuales casi no la *«auxilian»*, el producido *«liquidado»* de sus rentas, para que atiendan las necesidades del tránsito.... cuando no puedan ser atendidas, por que el *«invierno cano»* se nos habrá venido encima.... Esto por un lado; por el otro.... Pero no, no conviene ver las cosas por completo; hay que reservar algo para mañana. Sobre que aquí, si agotamos un tema en una sola *«sesion»*, nos quedamos á la luna en la semana siguiente.

Pues como iba diciendo, renunció el Secretario, el encargado del Cementerio, y según nos aseguran, el mismo Sr. Presidente, de modo que nos quedaremos con una *«comision á medias»*, por que apenas están en servicio activo dos de sus miembros, y esos no actúan desde el último conflicto. Habrá por consiguiente que llenar los cargos vacantes. ¿Como? Felisapuda pregunta! ¿Quién va á ser secretario? ¿quien querrá, por obra de misericordia enterrar á los muertos? ¿quien apachugara con la presidencia? ¿Pav... roso problema! Pero hay que resolverlo, por que sin Municipalidad estamos perdidos. Vaya que nos falte en otra rama... de la Administración un pájaro, pongo por caso, pero sin ediles, imposible! Todo lo demás nos importa un bledo. Ahí estuvo el Sr. Jefe Político, que vino no sabemos á que, y se fue no sabemos cuando, y nadie le ha preguntado aquello que preguntó Da. Catalina á uno de sus antecesores. Aereditos de primera magnitud que pasan por nuestro cielo nebuloso sin dejar, con eslela luminosa, huella que señale su trayectoria fugaz. Dicen que su venida tiene relacion con las relaciones que se proyectan en la casa que ocupan las oficinas públicas... Si es así, hay que convenir en que, si se le limpia la cara al Edificio publico, su venida vale, cuando menos, tanto como la de cualquier archi-

fecto. Y aquí permitanme Vds. que lamente la indiferencia con que ha sido recibido el Delegado del Poder Ejecutivo. Pando, más progresista que nosotros, honró dignamente al distinguido huésped q' tal vez no encuentre en pueblo alguno de su Departamento apatia igual á la del nuestro. ¿Que concepto habrá formado de nuestra cultura? En fin, quizás si reflexiona en ello, dé con la clave explicativa del enigma.

L I T E R A T U R A



¿AMOR?

No recordaba ya la edad dichosa en que las ilusiones, como mariposas áureas, volaban sobre los cálices perfumados de sus risueñas esperanzas. La melancolia, una melancolia de hipocondriaco, había encontrado natural asiento en su alma, desierta de creencias, y complaciase á menudo en inventariar sus decepciones, en abrir todas las heridas de su amor propio, para echar en ellas la sal de su impotencia. Estaba siempre solo, aun en medio de los seres que le amaban de veras, por que no pudo llenar con un solo sentimiento afectivo el vacío que dejara en su corazón un amor inspirado por la voluptuosidad inconsciente de una mujer que no había nacido para amarlo; pasión ardiente que brindaba deleites no soñados por lo mismo que eran imposibles, afecto incontrastable que rindió su voluntad y compendió en sí todas las ansias de su juventud efímera.

No sabía explicarse por que la amara, no

podía saber por que conjunto de circunstancias había llegado aquella mujer la despertadora lasciva de pasiones cuya existencia desconocía a un viviendo vida de libérfinaje, en que la licencia ofrece espasmos al deleite. Aquello no era amarla, como él imaginaba, como él creía, aquello era querer poseerla, soñar hacerla suya, sin preocuparse si era necesario que ella correspondiera á su pasión neurótica. Las convenciones sociales, el pudor innato, la afinidad electiva, nada, nada le pareció bastante á impedir que aquella mujer le perteneciera. Juzgándose con derecho á la luz, porque suponíala creada para recreo de sus pupilas, con derecho al aire, por que necesitabanlo sus pulmones, creíase también con derecho indiscutible á la posesion del ser que comprendía todos los deleites y realizaba todos los sueños, y había, sin duda alguna, venido á la tierra para completar su felicidad.

(Continuara)

RIMAS

Yo vi, yo vi en el fondo de tu pupila negra,
Brillar el ascua ardiente de una pasión inmensa;
Yo vi, yo vi agitarse tu pecho de sirena
Como la fervida onda en noche de tormenta,
Senti la hirviente sangre golpear en tus arterias,
Y pálida y convulsa quedar tu sal risueña,
Y comprendiendo entonces, que, de neurosis ébria,
Al sacrificio inerte llevabas tu inocencia,
Por no agostar las flores de mi ilusión postrera,
Huí de tí, como huyen del cóndor las gacelas

CANDIL

Tala, Enero de 1895.

SECCION NOTICIOSA

Donativos para la Kermese:
ANITA á cargo de la Sra GUILLERMA RIBAS:
Guillermo Ribas: media docena muñecas chicas un porta cubiertos de cristal; 1 camisa blanca para niña; 1 delanfal de porcel; una maceta de flores; un palifero de lora; un salero de cristal; 2 delanfales museína; 2 tel. pique. — María Castellu: un jarrifo de vidrio y una canasta de papel. — Juana Diharce: una lampara. — Emma Acuña: una muñeta. Corina Acuña: un pañuelo blanco de hilo. Mantela Bde Gonzalez: una

caja con jabones, un pañuelo bordado y un vaso — *Domingo Passano* (hijo) un ferro-carril completo. — *Sarah Passano* un jarrillo de vidrio. — *Agustina Passano*: una caja horquillas doradas. *Olimpia Passano*: dos veloges (juguetes). — *Emilia Quintero*: un plato cristal. *Florencia Q. de Passano*: una bendeja de metal. *Hector Riera Rosso*: un pañuelo bordado. — *Matilde Calzagro*: un alfiler plata dorada. — *Loreta Roldes*: un pañuelo de mano. — *Justa Ventós*: un vitelero de vidrio. — *Ignacio Morales*: un lintero de cristal y bronce. — *Vicentina Tralles*: dos cuadros. — *Bernardo Lopez*: una lapicera de hueso.

(Continuara)

La Comisión de la Kermesse deseara de que el pensamiento que que presidió en noble iniciativa fuera del agrado de todos, ha resuelto destinar su producto, despues de atendidos los gastos que demandan de la velada al socorro de los necesitados. La Caridad no podía esperar menos de sus levantados sentimientos, y estamos seguros que su resolucion merecerá el beneplácito de todos los que, de manera tan generosa como espontánea, secundaron los esfuerzos de las iniciadoras. A un tiempo que nos pide agradeceremos á la población su valioso concurso. La Comisión hace esfonsiva su gratitud á las dignas personas que de Montevideo, Canelones, Piedad, Saute y otros puntos envían valiosos donativos.

Se anuncia para el día diez un sensacional partido de pelota. Reich y el *Carpatheo* vuelven al combate, y ahora que ya se conocen sus alcances, el interés es mayor. Es de suponer que vendrán muchos jugadores, y que todo su honor y alitero jugarlo es dia.

Parece que tendrá lugar el día 12 la velada del Colegio del 'Salvador'. Para el efecto ha sido adquirido un piano y se esperan del Capital elementos que lo harán brillo.

Ayer tuvo lugar, en medio del mayor entusiasmo, la apertura de la Kermesse, y la consiguiente venta de cedulillas. Ofrete el único hazer un espléndido golpe de vista, y corriendo agradablemente la gran cantidad de obsequios allí reunidos, de la manera mas artistica. Orgullosas de su triunfo, las lindas vendedoras no hicieron mano para atender los pedidos, lo que se explica, teniendo en cuenta que hay tantos cedulas blancas como premiadas. A comprar cedulillas, pues todo el mundo.

A un caballo de industria que al parecer, queria sentarse en lo blando, le abroga un mecanismo en el mate en el momento psicologico de apoderarse de un cojín. Con argumento tan contundente claro que la accion resulta perfecta está de mas.

Hay cada pareja que causa el efecto. El Montevideo si dice el Domingo pasado publicó unos versos de un Sr. Caza arado que ni caere. Alla va la nuestra:

“Tu sabes Angel mío que te quiero,
(Echeme vista en el papa es el puchero (Esto es mío))
“Que por ocultar mi amor porci la calina
(Vojala te perieras tu y te alma (Pumbino mío))
“Bueno un sufrimiento, un algo lastimero
(Es algo es la sosen, compañero (Id id))
“Que me destrora mi completo el alma y
No el alma, no por que, si así fuera, no hubiera Va escrito lo demás, que me destrora el simpatio. ¡Que barbaridad!

Ayer se unieron en inatombable lato D. Pedro Barcos con la inferante joven Gregoria Aristegui, hija de nuestro amigo D. Facundo Aristegui. A tan simpática pareja desea el TALA COMICO toda una vida de venturas.

En la segunda línea de la segunda columna de la pag 3ª de este número, el copista (asi dice un procreador que yo me sé) se comió un verbo. Para que no se le indigeste lo hacemos publico. Donde dice: habia llegado aquella mujer la despectadora y debe decir: habia llegado aquella mujer á ser la despectadora etc. Otras muchas omisiones y faltas que se suceden con mas frecuencia de lo que desearíamos, el hacer benevolo sabra de serl-patrolas. —

Procedente de la Florida, hallase entre nosotros el joven Granada. Grata permanencia le deseamos.

Un Canilo Vidal, que es, segun nos aseguran, quien escribe la semana en el Montevideo Comico bajo el pseudonimo de Juan Caza casi escribe tan mal como Juan Monga. Vease sino.

«Montevideo Comico», agradece al Sr. Luis de su invitacion, y sino concurre á la fiesta fue por haber recibido muy tarde la invitacion.
¡Verdad que sí!

Por fin esta semana nosotros ha llorado. Gracias á esa condescendencia atmosférica los agricultores han adelantado sus trabajos y los dueños de las maquinas trilladoras hecho su agosto. Por eso algunos se dan el inutilizado placer de comer en la Ponda como verdaderos Hellogabalos.

P) N E X X X X X !!

El mío corazón está colgando
De tu resolucion,
E mi paso la vida esperandos
Que yegues l'ocasium.

Me fanno los tus ojos tal patria
Se mi guardano mal,
Que no la fruta propia me madura,
No pó vender un rial.

Mandame una parola di confianzas,
Me linda coliflor,
Per fare madurar gli mie speranzas
Ante que mi revientes il amor.

SABINO DE LUCCA

Tala, año de gracia - 1895. —